
الغانم
الاعضاء منهم موجودين في المجلس الحالي صوتوا 
مع احالته إلى اللجنة التشريعية ، أما الاستجواب 
الحالي بالتأكيد يختلف تماما عن الاستجواب الذي 
تقدمنا به وتدرجنا به ، مضيفا “ على الاقل هذا رأيي 
الشخص مع الاحترام لبقية الاراء التي قد تختلف ، 
فكان هناك الاستجواب قدم في دور انعقاد سابق وفي 
وقت يعلم مقدموه انه لا يمكن مناقشته ويبقى طوال 
فترة الصيف وقبل بدأ دور الانعقاد يسحب لاسباب 

نجهلها. 
وأضاف “ ثم بعد ذلك يأتي سمو امير البلاد رئيس 
السلطات ووال���د الجميع ويوجهنا كما فهمنا في 
النطق السامي بأنه لماذا التسابق لاستجواب رئيس 
مجلس الوزراء بما يخالف الدستور وقرارات المحكمة 
الدستورية ، واجتمع سموه بالنواب في اجتماع خاص 
واكد ايضا بأنه يعني كل كلمة قالها في النطق السامي 
وتمنى من الجميع التعاون، قائلا “ بعد ذلك حملني 
سمو الامير رسالة إلى أختي واخواني اعضاء المجلس 
بأن هناك تعسف في استخدام الادوات الدستورية وان 

واجب المجلس التصدي لهذا التعسف. 
وأض���اف “ بالتأكيد ول��و يعيد الأم���ر م��ائ��ة مرة 
ت��ص��وي��ت��ي واض���ح وم��ن��س��ج��م م��ع ق��ن��اع��ات��ي وه��ذا 
الاستجواب هذا يختلف تماما عن الاستجواب المقدم 
مني ومن الاخ عادل الصرعاوي نيابة عن كتلة العمل 
الوطني ان��ذاك ، وحتى لا يقول احدهم بأنني احجر 
على وجهات نظر الاخرين فأن وجهة نظري عبرت 
عنها من خلال تصويتي ، والاستجواب الذي قدم انذاك 
كان استجوابا مستحقا وتدرج في الاسئلة البرلمانية 
والتلويح وايضا كان الاستجواب مباشر من ضمن 
اختصاصات الوزير وفي وضع سياسي يسمح بتقديم 

الاستجواب. 
وزاد “ اما الاستجواب اليوم فليس اول مرة يقدم 
فيه استجواب للرئيس وكذلك المستجوب سبق له 
تقديم استجواب وهذا حقه ولكن بالاخير قال المجلس 
كلمته فيما يتعلق في تجديد الثقة في سمو رئيس 
مجلس ال��وزراء ، ولكن بعد النطق السامي وتحميل 
سمو الامير لي رسالة واضحة إلى النواب بضرورة 
مواجهة التعسف وكوني كرئيس سلطة وصحيح 
انني لا أرئ��س النواب ولكني كرئيس للمجلس وفقا 
للدستور بأني رئيس هو سمو امير البلاد وأنا اقسمت 
وفقا للدستور أن اكون مخلصا للوطن وللأمير واترجم 

قسمي وفق قناعاتي. 
وتابع “ اقول لمن يحاول أن يبين ان هناك تناقض 
بالتصويت على العكس من صوت مع احالة استجواب 
الشيخ احمد الفهد إلى التشريعية ليس له عذر بأن لا 
يسمح بتحويل استجواب قدم اكثر من ٤ مرات لسمو 
رئيس مجلس ال��وزراء وبعد خطاب صاحب السمو 
وبعد الرسالة التي كلفت بايصالها إلى النواب ، وهذا 

حقه ويعبر عن ذلك من خلال التصويت. 
واضاف “ اما عن تصويتي انا لم اهرب أو احاول 
امتنع بل اتخذت الموقف ال��ذي ينسجم مع قناعاتي 
والذي استطيع من خلال ان اقنع مؤيديني وناخبيني 
ومحبيني وسأبقى ان شاء الله على العهد دائما بارا 
بقسمي مترجما قناعاتي في تصويتاتي ، وبالنسبة 
لإدارة الجلسة الجميع رأى وشهد بأنها لم ترجح كفة 
على أخ��رى واعطيت المجال للجميع ، أما من تنازل 
بالكلام لغيره فهذا حقه بالتنازل  ولكن لا يمكن ان 
يطلب الحديث مرة اخرى بعد الانتهاء من كل الكلمات 
لعرقلة سير الجلسة.  وق��ال الغانم “ وكما تعلمون 
انتهينا من جلسة اليوم وتم التصديق على المضابط 
وتم اتخاذ العديد من القرارات في الرسائل ال��واردة 
وبعد ذلك دخلنا في بند الاسئلة ثم بند الاستجواب 
المقدم لسمو رئيس مجلس الوزراء وتقدمت الحكومة 
بطلب احالة هذا الاستجواب إلى اللجنة التشريعية 
لعدم دستوريته.  وتابع “ وحتى تكون هناك عدالة 
طلبت موافقة المجلس على ان يكون المتحدثنين اثنين 
م��ؤي��دي��ن واث��ن��ين م��ع��ارض��ين ل��ه��ذا ال��ط��ل��ب، وتح��دث 
الم��ؤي��دون والم��ع��ارض��ون لطلب الاح��ال��ة للتشريعية 
، وب��ع��د ذل��ك ك��ان��ت ه��ن��اك طلبات النظام واعطيت 
بالتساوي لكل طرفين نقطة نظام حتى تكون هناك 
عدالة وفرصة للجميع بأن يبدي كل طرف وجهة نظر 
وتحترم جميع وجهات النظر س��واء من نتفق معها 
او نختلف.  واض��اف وبعد ذل��ك اجريت التصويت 
نداءا بالاسم وكانت النتيجة ٤١ عضوا مؤيد للاحالة 
و٢٠ عضوا معارض وعدم مشاركة من قبل عضوين 
، وبالتالي سيتم اح��ال��ة الاس��ت��ج��واب إل��ى اللجنة 
التشريعية لتقدم تقرير بمدى دستورية الاستجواب 
من عدمه ثم ترفعه إلى المجلس ال��ذي سيتخذ قراره 

بشأنه. 
وقال “ كما تم الموافقة على طلبات مناقشة مقدمة 

من النائب عبدالله الرومي واخر مقدم من النائب عمر 
الطبطبائي وفيصل الكندري واخرين وتمت الموافقة 
على طلبات المناقشة بعد تعديل احدهما بناءا على 
طلب مقدمي الطلب وستكون المناقشة غ��دا ، وكان 
مفترض ان يكون على ج��دول اع��م��ال جلسة اليوم 
مناقشة قانون التقاعد المبكر لأن اللجنة انتهت ورفعت 

التقرير ولكنه لم يدرج. 
وتابع الغانم : “  ولأن الجلسة كانت مزحومة 
بالبنود الأخ��رى وحسبما ابلغنا وزي��ر المالية بأنه 
سيكون في سفر لمهمة رسمية فتم تثبيت بناءا على 
طلب ان ي��ك��ون ه��ذا البند ف��ي الجلسة المقبلة بعد 
اسبوعين ، ومن الان وحتى الجلسة المقبلة تستطيع 
اللجنة تقرير تكميلي في ح��ال وج��ود أي تعديلات 
سواء على النصوص أو فيما يتعلق بالصياغة ، ونأمل 
ان ننتهي من هذا القانون في الجلسة المقبلة وأن يكون 
هناك توافق بين النواب خلال هذين الاسبوعين مع 

الحكومة. 
وق��ال ال��غ��انم  “ اشكر ك��ل م��ن ساعدنا ف��ي ادارة 
الجلسة والاخوة والاخوات في الامانة العامة للمجلس 
، الاخوة الاعلاميين ، وغدا ستبدأ الجلسة في موضوع 
رفع الحصانات ولدينا ٣ طلبات رفع حصانة وبعدها 
سنبدأ في طلبات المناقشة واذا انتهت هذه الطلبات 
سندخل في الخطاب الاميري ،قائلا “ غ��دا لن اكون 
موجود في بداية الجلسة لحضور مناسبة بحضور 
سمو الامير وسانظم إل��ى الجلسة بعد الانتهاء من 
الالتزام الرسمي ، ونتمنى أن تسير الجلسة بشكل جيد 
ونتمنى ان شاء الله في الجلسة المقبلة ان ننتهي من 
شئ مهم وهو قانون التقاعد المبكر بما يحقق مصلحة 

البلد والتأمينات والمتقاعدين.

أعرب عن اعتزازه
البلدين ف��ي ال��ذك��رى ال��� 45 لان��ط��لاق العلاقات 

الدبلوماسية بينهما.
وتطرق أردوغ��ان إلى المثل القائل “الصديق وقت 
الضيق”، مشيرا إل��ى أن البلدين تحركا بتضامن 

وتعاون خلال الفترات الصعبة التي واجهتهما.
وقال:” بذل الشعب التركي جهوداً حثيثة للوقوف 
إلى جانب إخوتهم القطريين، وقطر أيضاً واحدة من 
الدول التي قدمت أقوى دعم لبلدنا في الساحة الدولية 

بعد محاولة الانقلاب الغادرة في 15 يوليو 2016«.
وشدد أردوغان أن قطر وقفت إلى جانب تركيا في 
مواجهة محاولات المضاربة التي استهدفت الاقتصاد 
التركي في الأشهر الأخيرة، شاكراً قطر باسمه واسم 
الشعب التركي إزاء التضامن والتعاون القوي الذي 
أظهرته. وتطرق الرئيس التركي إلى اللقاء الذي عقده 
مع أمير قطر، مبينا أنهما أعربا عن سرورها للمستوى 
الذي وصلت إليه العلاقات الثنائية، وأكدا رغبتهما في 

تعميق تعاونهما في كافة المجالات.
وعقب الاجتماع، وقع الوزراء المعنيون من البلدين 
بروتوكولات تعاون استراتيجية في عدة مجالات مثل 

المواصلات والثقافة والتجارة والاقتصاد.

الأمم المتحدة
ويقاتل تحالف تقوده السعودية للإطاحة بحركة 
الحوثي التي تدعمها إيران وتسيطر على معظم أنحاء 
شمال اليمن بما في ذلك العاصمة صنعاء وإع��ادة 
السيطرة الكاملة لحكومة الرئيس عبد ربه منصور 
ه��ادي. وق��ال برنامج الأغذية العالمي إنه في ضوء 
وصول 70 بالمئة من الواردات عبر ميناء الحديدة فإن 
انخفاض شحنات القمح وغيره من الإمدادات سيؤثر 
على مخزونات ال��غ��ذاء في اليمن التي يواجه 14 
مليون شخص فيه خطر المجاعة بعد حرب دائرة منذ 
نحو أربعة أع��وام. وقال إيرفيه فيروسيل المتحدث 
باسم برنامج الأغذية ”يشعر برنامج الأغذية العالمي 
بالقلق الشديد إزاء انخفاض العمليات بنسبة 50 
بالمئة تقريبا في ميناء الحديدة على مدى الأسبوعين 

الماضيين“.
وقال إن ميناء الحديدة كانت به سفينة واحدة فقط 
يوم الاثنين وهو أمر ”غير طبيعي“ في ميناء تكفي 
طاقة التفريغ به حاليا سبع سفن. وأض��اف ”نحن 
في حاجة لطمأنة القطاع الخاص لنقول: عودوا إلى 

الميناء“.
وقال المتحدث باسم الأمم المتحدة ريل لوبلون إن 
مارتن جريفيث مبعوث الأمم المتحدة الخاص لليمن 
يسعى لأن يكون للأمم المتحدة دور في الإشراف على 
الميناء وإنه يواصل مشاوراته قبيل محادثات سلام 

مقررة في السويد الشهر المقبل.
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برعاية وح��ض��ور وزي���رة ال��دول��ة 
لشؤون الإس��ك��ان ووزي���رة الخدمات 
م ج��ن��ان ب��وش��ه��ري، ت��ق��ي��م جمعية 
المهندسين الكويتية ورشة دولية عن 
الطاقة الشمسية بعنوان » مصادر 
الطاقة الم��ت��ج��ددة - المح���رك رئيسي 
نحو الطاقة النظيفة » ، وذلك بمكتبة 
الكويت الوطنية يومي 2 و 3 ديسمبر 
المقبل وبالتعاون مع الشبكة الأوربية 
– الخليجية للطاقة النظيفة  » التي 

تعمل تحت مظلة الاتحاد الأوربي. 
وأوض�����ح رئ��ي��س لج��ن��ة ال��ط��اق��ة 
المتجددة بالجمعية والمنسق العام 
للورشة الدكتور بدر الطويل أن هذه 
الورشة هي استمرار لجهود الجمعية 
في اطلاع أصحاب القرار في الكويت 
ع��ل��ى م��س��ت��ج��دات اس��ت��خ��دام الطاقة 
الشمسية كمصدر رئيسي من مصادر 
الطاقة المتجددة ، لافتا الى أن استمرار 
انعقاد  ه��ذه الورشة الدولية يجسد 
ال��ت��زام جمعية المهندسين و المجتمع 
المدني الهندسي في استقطاب وتوطين 
الخ��ب��رات ال��ع��الم��ي��ة لخ��دم��ة الج��ه��ات 
الرسمية ب��ال��دول��ة لتنفيذ مشاريع 
ال��ط��اق��ة الم��ت��ج��ددة  وتحقيق ال��رؤي��ة 
السامية لحضرة صاحب السمو أمير 
البلاد الشيخ صباح الأحمد الجابر 
الصباح حفظه الله ورعاه أنه وبحلول 
عام 2030 سيتم  توفير نحو 15  % 
من الطلب على الطاقة في البلاد من 

المصادر المتجددة. 
وأشار الطويل إلى أن أهمية الورشة 

تتمثل ف��ي التقاء الخ��ب��رات العالمية 
المتنوعة مع أهداف المشاريع الوطنية 
والتي أهمها مشروع الدبدبة للطاقة 
الكهروضوئية وال��ذي تشرف عليه 
شركة البترول الوطنية الكويتية كونه 
واحدا من أكبر مشاريع الطاقة المتجددة 
ف��ي منطقة ال��ش��رق الأوس���ط بسعة 
1500 ميجاوات حيث سيمثلها في 
الورشة رئيس فريق المشروع المهندس 
مشعل السعيدي بمحاضرة عن هذا 
المشروع الحيوي.  مؤكدا مشاركة أهم 
الخبرات العالمية في الورشة ممثلة  
في المركز الأوروربي للطاقة وجمعية 
ال��ش��رق الأوس����ط ل��ص��ن��اع��ة الطاقة 
الشمسية بالإضافة للشبكة الأوروبية 
للطاقة النظيفة بالإضافة إلى كبريات 
الشركات العالمية في ال��ورش��ة منها 
الشركة الألمانية إس أم إيه والشركة 
الكندية كنيديان سولار وجنكو سولار 
وغيرهم بالإضافة لمشاركة المؤسسة 
العامة للرعاية السكنية بمحاضرة 
عن الشبكات الكهربائية الذكية والتي 

ستقدمها المهندسة بدور الشراح.
وأوض����ح ال��ط��وي��ل، أن ال��ورش��ة 
ستتضمن وع��ل��ى م���دى ال��ي��وم��ين 8 
جلسات عمل رئيسية  يتم من خلالها 
ت��ق��ديم نحو 22 ورق���ة عمل م��ن قبل 
مبتكرين ومتخصصين ف��ي الطاقة 
المتجددة وصناع القرارات الانتاجية 
والاستراتيجية في الاتح��اد الأورب��ي 
ودول مجلس التعاون لدول الخليج 
العربية ، لافتا الى ضرورة الاستفادة 

م��ن ه��ب��وط أس��ع��ار أن��ظ��م��ة الطاقة 
الشمسية ال��ن��اتج��ة ع��ن ال��ت��ط��ورات  
في التكنولوجيا وتوفر المزيد منها 

الأسواق . 
وزاد رئيس لجنة الطاقة المتجددة 
، أن ورش��ة العمل ه��ذه ستجمع بين 
صناع السياسات ومطوري المشاريع 
والمؤسسات المالية وقادة التكنولوجيا 
والمستشارين الصناعيين والخبراء 

الماليين وممثلي الحكومات ورج��ال 
الأعمال لمناقشة التحديات والفرص 
الرئيسية المتاحة هندسيا وتقنيا في 
قطاع الطاقة الشمسية ، لافتا الى 
عرض مجموعة من نماذج الأعمال من 

قبل المنتجين والموردين بهذا المجال . 
وش���دد ال��ط��وي��ل على أن ال��ورش��ة 
تهدف أيضا  إلى تعزيز الشراكة من 
خ���لال الج��م��ع ب��ين أص��ح��اب الخ��ب��رة 

من الاتح��اد الأوروب���ي ودول مجلس 
التعاون الخليجي من خلال مناقشة 
تقنيات وخ��ي��ارات الطاقة الشمسية 
المناسبة للمنطقة ، وت��ب��ادل أفضل 
الم��م��ارس��ات وال�����دروس الم��س��ت��ف��ادة، 
والتعاون المتقدم بين الجهات الفاعلة 
في الاتح��اد الأوروب���ي ودول مجلس 

التعاون الخليجي.
وأش���ار إل��ى أن متحدثين رئيسين 

سيشاركون ف��ي ال��ورش��ة مثل مدير 
إدارة الطاقة في الأمانة العامة لمجلس 
التعاون لدول الخليج العربية الدكتور 
هلال محمد المخيني وخبير تكنولوجيا 
الطاقة النظيفة في مجلس التعاون 
ال��دك��ت��ور مصطفى ط��وم��ي ، مضيفا 
أن خبيرة ال��� PV & amp الدكتورة 
آنا روزا ستكون متحدثا رئيسيا في 

الورشة . 
وأض�����اف أن الج��ل��س��ة ال��ث��ان��ي��ة 
ستتناول الاستراتيجيات والسياسات 
واللوائح والنماذج التجارية لتعزيز 
الطاقة الشمسية ويرأسها البروفيسور 
أيميرك جيراد من مركز الطاقة الأروبي 
، مضيفا أن ه���ذه الج��ل��س��ة ستركز 
على السياسات واللوائح والنماذج 
التجارية التي يمكن وضعها للترويج 

لمشاريع الطاقة الشمسية.
وزاد أن جلسة رابعة ستكون عن 
كيفية تعزيز الشراكة ب��ين الاتح��اد 
الأوروبي وأصحاب المشاريع الوطنية 
في مجلس التعاون الخليجي ويديرها 
مدير شبكة تكنولوجيا الطاقة النظيفة 
التابعة ل��لاتح��اد الأوروب����ي السيد 

فرانك ووترز ،  
وأش��ار الى أن البرنامج التدريبي 
الذي سيعقد في الورشة سيكون عن 
» الاط��ار التنظيمي للطاقة المتجددة 
وك��ف��اءة استخدام الطاقة » وه��و من 
إعداد الجمعية الدولية للطاقة المتجددة 

ويقدمها المهندس  سامر زوايده .
وب���ين ال��ط��وي��ل أن ال��ي��وم الثاني 

للورشة سيتضمن جلسة خامسة 
ال����ط����اق����ة ال��ش��م��س��ي��ة  بعنوان » 
الكهروضوئية وتكنولوجيا التخزين » 
، مضيفا أن الجلسة السادسة ستكون 
 )CSP( عن »الطاقة الشمسية المركزة

وحلول التخزين الحراري » . 
وأش���ار ال��ى أن الجلسة السابعة 
س��ت��ك��ون ب��ع��ن��وان« ال��س��ق��ف الأع��ل��ى 
والتكنولوجيات الشمسية الموزعة 
ونم��اذج الأعمال » حيث ستركزعلى 
التقنيات والنماذج التجارية التي 
يمكن وضعها لترويج أنظمة الطاقة 
الشمسية الضوئية ، مضيفا أن هذه 
الجلسة سيديرها الشريك في الشركة 

الألمانية ايفرشيد سيوثرلاند . 
وذكر أن الورشة ستختتم بجلسة 
خ��اص��ة ع��ن »ال��ش��ب��ك��ات وال��ع��دادات 
الذكية » ، لافتا الى مشاركة عدد من 
الباحثين والم��ش��ارك��ين م��ن الكويت 
والام���ارات العربية المتحدة والمملكة 
العربية السعودية ، والاتحاد الأوربي 
ومدير برنامج الطاقة المتجددة في 
معهد ال��ك��وي��ت ل��لأب��ح��اث العلمية 
ال��دك��ت��ور أيم���ن ال��ق��ط��اع ، وممثلين 

لشركات خليجية وعالمية . 
ودع��ا الطويل في ختام تصريحه 
كافة المهتمين الى المشاركة والحضور 
للاستفادة من الورشة ، مشيرا الى 
امكانية المشاركة من خلال التسجيل 
ع��ل��ى م���وق���ع ال��ش��ب��ك��ة الأورب���ي���ة 
الخلخليجية للطاقة النظيفة أو من 

خلال جمعية المهندسين الكويتية . 

تحت رعاية وزيرة الإسكان والخدمات  تقام في المكتبة الوطنية 

الطويل: »المهندسين« ستنظم ورشة عمل »مصادر الطاقة المتجددة - المحرك رئيسي نحو الطاقة النظيفة«

دشنت الجمعية الكويتية لدعم المخترعين، بالتعاون مع 
وزارة الدولة لشؤون الشباب، والمعهد العربي للتخطيط، 
أول أمس، مبادرة )إحنا غير(، والتي تستمر حتى بعد غد 
الخميس 29 نوفمبر الحالي، متضمنة أرب��ع ورش عمل 
لمساعدة الشباب الكويتي المهتمين بمجال الابتكار والابداع 

والاختراع وتقديم الدعم اللازم لهم.
وقالت رئيس مجلس إدارة الجمعية الكويتية لدعم 
المخترعين الدكتورة فاطمة الثلاب، إن المبادرة تهدف إلى 
نشر وع��ي الإب���داع والاخ��ت��راع��ات والمعرفة في المجتمع 
الكويتي، ودعم القدرات الوطنية في إنتاج الأفكار الإبداعية، 
وإيجاد رواد من الشباب المبدع والمخترع في مجالات العلوم 
والتقنية وكافة المجالات، فضلًا عن تبنى برامج علمية 
متخصصة لتأهيل الشباب المخترع وغير المخترع ليصلوا 
إلى إنتاج أفكار إبداعية تنفذ وتطور كاختراع ممكن أن يفيد 

به مجتمعه ووطنه.
وأش���ارت إل��ى أن ال��ي��وم الافتتاحي للمبادرة تضمن 
تنظيم ورشتان، الأولى كانت بعنوان )كيف أفكر بإبداع(، 
قدمها الأم��ين العام لجمعية المخترعين المخترع عارف 
العنزي، تناولت )تعريف الإب��داع -هوية المبدع -نقاط 
الإبداع -البيئة المطلوبة للمخترعين -عرض نموذج لأحد 
الاختراعات الكويتية والمخترع(، لافتة إلى أنها تهدف إلى 

تعليم الشباب كيفية التفكير في الاختراع والإبداع.
وبينت د. الثلاب أن ال��ورش��ة الثانية كانت بعنوان 
)معسكر التسويق(، قدمها المدرب والمحاضر والمستشار في 
تطوير الأعمال حسين المعراج، وتناولت )عناصر وأدوات 
التسويق -التسويق الإلكتروني والتقليدي -أسباب فشل 
المشاريع –العلامة التجارية –الخطة التسويقية(، وسوف 
تستمر على م��دار يومين لتوضيح كيفية ال��وص��ول إلى 

التسويق السليم للفكرة.
وأوضحت أن الورشة الثالثة فستقام ي��وم الأربعاء 
المقبل بعنوان )كيف أحمي فكرتي(، وسيقدمها المدير الفني 
للجمعية الكويتية لدعم المخترعين المخترع أحمد مظفر، 
وسوف تتناول )التعرف على أساسيات الحماية الفكرية 

–أسباب التوجه إلى الحماية الفكرية –أنواع الحماية 
الفكرية في الكويت والمنظمة العالمية للحماية الفكرية 
–الحلول المتوفرة للحماية الفكرية وأنواعها(، مشددة على 
أهمية هذه الورشة لكل شخص لديه فكرة اختراع أو فكرة 

علمية أو بحث علمي لحماية حقوقهم.
ولفتت إلى أن الورشة الرابعة ستكون بعنوان )ديوانية 
الابتكار( وستقدمها مستشار ج��ودة التعليم للجمعية 
الكويتية ل��دع��م المخترعين المستشار الأك��اديم��ي غدير 
العبدلي، على م��دار يومين، متضمنة أرب��ع محاور هي: 
التحديات التي تواجه المبدع والمبتكر، تجارب كيف بدأت 

فركة إبداعك واختراعك، ردة فعل المجتمع تجاه فكرة أن 
هناك مخترع، وه��ل يستحق المخترع الكويتي أن يصل 
إلى العالمية؟. وأك��دت د. الثلاب على أهمية هذه الورشة 
في فتح نقاش موسع وح��وار تفاعلي بين مقدمة الورشة 
والمشاركين، لنقل الخبرات بين الجيل المبحر في هذا المجال 
ويحمل خبرة كبيرة في الاختراعات، وبين الجيل الذي 
يحتاج إلى التعرف على هذا المجال، مشيرة إلى أن اليوم 
الختامي سيتضمن الحفل الختامي للمبادرة، وسيقام 
برعاية وزير الصحة السابق الدكتور جمال الحربي، كما 

سيتم تكريم المحاضرين والجهات الراعية والمشاركين.

تقام بالتعاون مع وزارة الشباب والمعهد العربي للتخطيط

»جمعية المخترعين« دشنت مبادرة »احنا غير« لدعم الشباب المبدع

جنان بوشهري

د. فاطمة الثلاب متوسطة عدداً من القائمين على المبادرة

 د. بدر الطويل 

»العلوم الإدارية« نظمت جلسة حوارية 
عن »توطيد وتقوية العلاقة بين الزبائن والموظفين« 

نظمت رابطة كلية العلوم الإدارية بجامعة الكويت 
بالتعاون مع وزارة الدولة لشؤون الشباب جلسة 
حوارية ضمن سلسلة جلسات المشاريع التجارية 
الناجحة حول ريادة الأعمال والابتكار والتي بدأت منذ 
عام 2016، يحاور فيها د. سعد الناهض عضو هيئة 
التدريس في قسم الإدارة والتسويق بكلية العلوم 
الإداري��ة بجامعة الكويت، أحد رواد الأعمال المبدعين 
في صناعة الابتكار صاحب ومؤسس مطعم عصير 

الضاحية السيد عبد الله المفرج.

و تحدث المفرج عن مسيرته الشخصية مع والده منذ 
عام 1978 إلى عامنا الحالي، والتي بدأت بمشاركته 
بكشك صغير في جمعية الضاحية م��روراً بإنشائه 
مطعم عصير متخصص وانتهاءً بافتتاحه عدة أفرع 

في الكويت. 
وذكر المفرج أن نجاحه بلغ ذروته في التسعينات 
م��ن ال��ق��رن الم��اض��ي، وذل��ك م��ن خ��لال ابتكار خلطات 
ومسميات جديدة ومختلفة مثل )ع��وار قلب وأخو 
عزيز( بالمشاركة مع اختيارات وأذواق الزبائن، والذي 
يعتبر في ذلك الوقت ظاهرة متميزة وفريدة من نوعها 

برع وتفوق فيها مطعم عصير الضاحية عن غيره.
ولفت المفرج إلى أن العثور على فئة تلائم مفهوم 
الريادة هو أمر حاسم ومصيري في رحلة الانطلاقة 
عبر عالم الابتكار الريادي، لذلك حرص على استقطاب 
شريحة الشباب لأن��ه��م الفئة الأك��ث��ر م��ي��لاً وت��أث��راً 
ولها قابلية للتغير والتوجيه والأكثر من الناحية 

الاستهلاكية.
وحول التعامل مع المنافسين والمقلدين لأفكاره ذكر 
المفرج أن توطيد وتقوية العلاقة بين الزبائن والموظفين 
هي أكبر استثمار لصفقات النجاح بل وأفضلها في 
مضمار المنافسة، فتعزيز الصورة الذهنية للزبون 
تجاه السلعة تجعلها مرتبطة بذكرياته لذلك وعلى 
سبيل المثال تجده عند شرائه سيارة جديدة أو عند 
حصوله على منصب جديد أو عند تخرجه من كلية 
معينة وغيره يقتني العصير ليزمنها ويربطها مع 
الإنجازات والأحداث التي تبهجه وتسعده. ومن ناحية 
الم��ب��ادرات التجارية ق��ال المفرج » إن مشروع مطعم 
عصير الضاحية مختلف عن بقية المشاريع فأغلبها 
تعتمد على المبادرين والمستثمرين لتفعيل مشاريعهم 
الخاصة أم��ا أن��ا ب��ادرت في مطعم ال��وال��د وال��ذي هو 

بالأصل ملك للعائلة لذلك استقلت من العمل في القطاع 
المصرفي لبذل الجهد والتفرغ التام للعمل فيه لجعله 
علامة تجارية مميزة ومتوسعة بأفكار وابتكارات 

حديثة مواكبة لأذواق الجيل الحالي.«
وعن تجربته ونصائحه أكد المفرج أن أهم مقومات 
نج��اح رائ��د الأعمال هي الشغف والمثابرة فالشغف 
والاندفاع الج��ارف إلى جانب الإب��داع تتصدّر قائمة 
اللوازم التي لا بد من توفرها لدى الرواد حتى يمكنهم 
النجاح، والمثابرة والصمود في وجه الشدائد وتصنف 
كأهم الخصائص الريادية والقادرة على التغلب على 
مختلف أوجه الاحتمالات السلبية المؤخرة والمعيقة 

لمشوارهم.
وفي ختام الجلسة تم فتح باب النقاش والأسئلة 
مع الحضور لإتاحة الفرصة للمستمع أن يستنبط 
الأفكار والدروس والخبرة العملية من تجارب رواد 
الأعمال ويستفيد منها، كما تقدم د. سعد الناهض 
بخالص الشكر لرابطة طلبة كلية العلوم الإداري��ة 
ووزارة الدولة لشؤون الشباب لجهودهم المبذلة 
لإث��راء الوعي ال��ري��ادي ونشره لدفع عجلة التقدم 

والتنمية في المجتمع.

المفرج والناهض خلال الجلسة الحوارية 

تتماتتتمات


